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женский имени «Рождества пресвятой Богородицы» и Полоцкий Свято-Еврасиньевский женский монастыри. В июне 1963 г. 

была закрыта духовная семинария в Жировичах [6. д.35, л.36-39, 45]. 
Из отчёта уполномоченного Совета по делам религий при СМ СССР по БССР «О религиозной обстановке за 1965 г. в БССР» 

следовало, что Витебская область являлась «единственной в республике, где религиозная обрядность в этом году значительно 
снизилась», крещение детей уменьшилось с 29,5 % до 26,5 %, количество погребений сократилось с 13,2 % до 10% [7. д.1, л.5]. 

В октябре 1964 г., после устранения от власти Н.С. Хрущёва, атака на церковь несколько приостановилась. Тем не менее, 
сам подход к Русской православной церкви, духовенству и верующим существенно не изменился вплоть до перестройки. 

Вывод. Годы гонений на православную церковь обернулись тяжёлыми последствиями, но ожидаемые результаты 
достигнуты не были. Уничтожая культовые сооружения, в том числе и памятники историко-культурного наследия, 
советское руководство не сделало религиозность пережитком прошлого, а лишь вынесло ее за пределы легитимной сферы, 
сделав, тем самым для властей менее контролируемой. Витебская область понесла наибольшие потери как в количестве 
уничтоженных и закрытых православных церквей, так и в целом в искоренении православных традиций. Росли поколения в 
большинстве своём религиозно не грамотные. 
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В статье затрагивается вопрос о деятельности исполкома Полоцкого городского Совета депутатов трудящихся в 
послевоенное время как исполнительно-распорядительного органа, бывшего центром экономической и политической жизни 
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(исполком). 
 

В соответствии с Конституциями БССР 1927, 1937, 1978 гг. высшим органом власти в границах области, города или 
района были съезды Советов рабочих, солдатских, крестьянских депутатов. В период между съездами основными органами 
власти на определённой территории являлись исполнительные комитеты, которые функционировали в качестве составной 
части целостного механизма государственного управления. Система народовластия в республике строилась на принципах 
единства Советов всех уровней, их полновластия и верховенства в системе органов государственной власти [1]. 

После освобождения БССР началось возрождение деятельности местных Советов депутатов трудящихся. Их структура 
и полномочия определялись в 5-й главе Конституции БССР 1937 г., согласно которой Советы депутатов трудящихся являлись 
органами государственной власти в областях, районах, городах, посёлках, селах [2]. Они избирались сроком на 2 года. Основ-
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ное предназначение местных Советов определялось в ст. 58 Конституции БССР, где указывалось, что «Советы депутатов тру-
дящихся руководят культурно-политическим и хозяйственным строительством на своей территории, деятельностью подчинен-
ных им органов управления; устанавливают местный бюджет; обеспечивают охрану государственного порядка, соблюдение 
законов и охрану прав граждан; содействуют усилению обороноспособности страны» [2]. 

В результате административно-территориальных изменений 1938 г. система местных органов государственной вла-

сти БССР стала складываться из областных, районных, городских и сельских (поселковых) Советов депутатов трудящихся. 

Горсоветы областных центров и городов Слуцка, Полоцка, Лепеля, Бобруйска, Борисова, Орши и Речицы находились в 

подчинении облисполкомов, остальных городов – в подчинении райисполкомов [2]. 

По Конституции БССР 1937 г. «исполнительными и распорядительными органами Советов являлись избираемые ими 

исполнительные комитеты в составе: председателя, его заместителей, секретаря и членов». Основная задача исполнительных 

комитетов Советов депутатов трудящихся определялась следующим образом: «осуществляют руководство культурно-

политическим и хозяйственным строительством на своей территории на основе решений соответствующих Советов депутатов 

трудящихся и вышестоящих государственных органов». Городскими исполнительными комитетами не реже одного раза в ме-

сяц собирались пленарные заседания местных Советов депутатов трудящихся для решения насущных вопросов. Сессии об-

ластных Советов депутатов трудящихся созывались их исполнительными комитетами не реже 4 раз в год. 

Структура исполнительных комитетов местных Советов депутатов трудящихся определялась очень подробно. Так, согласно 

Конституции 1937 г. областные Советы депутатов трудящихся образовывали нижеследующие отделы исполнительных комитетов: 

земельный; финансовый; торговли; здравоохранения; народного образования; местной промышленности; коммунального хозяйства; 

социального обеспечения; дорожный; общий; по делам искусств; управление Народного комиссариата юстиции БССР; управление 

промышленности строительных материалов; управление местной топливной промышленности; управление автомобильного транс-

порта; плановую комиссию; сектор кадров при председателе исполкома. В городских Советах отделов было меньше [3]. 

Полоцкий городской Совет депутатов трудящихся возобновил свою деятельность уже в июле 1944 г., практически 

сразу после освобождения Полоцка. Депутатский корпус Совета был сформирован частично на довоенной основе, а частич-

но – из советских граждан, направленных в Полоцк вышестоящими органами и обладавших необходимыми профессиональ-

ными знаниями, имевшими опыт общественно-политической работы и безукоризненную биографию. 

Согласно воспоминаниям полоцкого краеведа И.П. Дейниса, Полоцкий горисполком в июле 1944 г. разместился по 

улице Ленина, 20. Первым председателем исполкома стал А. Филиппов. В состав исполкома также вошли Жиганов, Крав-

цов, Самуйлов [4, с. 488]. По документам Зонального государственного архива в г. Полоцке (далее – ЗГАвП) уже в 1945 г. 

А. Филиппова сменил М. Коровкин, который занимал должность председателя исполкома около года. После выборов в По-

лоцкий городской Совет депутатов трудящихся, которые прошли в феврале 1946 г., был избран новый состав исполкома, во 

главе которого стал С. Портнов. Свою должность он занимал почти 10 лет. 

Семён Павлович Портнов возглавлял исполком Полоцкого горсовета ещё в начале 1930-х гг. По ложному обвинению в ян-

варе 1936 г. был арестован и осуждён на 4 года. По приговору суда свой срок С.П. Портнов отбывал в Черновской колонии массо-

вых работ в г. Чита. После освобождения из заключения он возвращается в Полоцк и, по воспоминаниям Владимира Лихачёва, в 

июле 1941 г. принимает участие в эвакуации местного населения и имущества Полоцка. Имея профессиональный опыт работы в 

органах внутренних дел (в 1930-1933 гг. Портнов С.П. являлся начальником Полоцкой райгормилиции), Семён Павлович возгла-

вил отряд внутренней охраны Полоцкого гарнизона, который был создан в первых числах июля для охраны важных городских 

объектов, разведки и уничтожения вражеских десантов в районах железнодорожных станций Громы и Дретунь [5, с.396]. Позже в 

рядах Красной Армии он руководил противотанковым батальонам. В Полоцк кавалер орденов Трудового Красного Знамени и 

Красной Звезды С.П. Портнов вернулся в 1945 г. и возглавил сельскохозяйственный отдел Полоцкого обкома КПБ, а через не-

сколько месяцев стал во главе Полоцкого горисполкома [6]. 

Помощь в работе исполкомам оказывали и постоянные отраслевые комиссии, которые являлись постояннодействующими 

органами и создавались для выполнения определённых задач на весь срок полномочий Советов. Постоянные комиссии, сфор-

мированные из числа депутатов, контролировали исполнение решений Совета и вышестоящих государственных органов, а 

также проводили некоторые организационные работы: например, при подготовке и проведении сессий Советов они вносили на 

рассмотрение вопросы, которые потом обсуждались депутатами [7]. Возрождение деятельности постоянных комиссий в после-

военное время была одной из важнейших форм укрепления связи местных советов с населением. Однако по данным статисти-

ческих отчётов на 1 января 1945 г. в местных советах Полоцкой области имелось депутатов районных советов 119 человек из 

551, городских советов районного подчинения – 31 из 123, поселковых Советов – 21 из 110, сельских советов – 1411 из 3970, 

Полоцком городском совете – 10 из 33. Обстоятельства же требовали безотлагательного привлечения депутатов к активной 

работе по укреплению государственной власти на местах. Поскольку наиболее действующей и проверенной уже на практике 

формой работы депутатов являлись постоянные комиссии, то возрождение их деятельности было естественным требованием 

политической жизни того времени. Однако в некоторых постоянных комиссиях было только по одному депутату, а остальные 

их члены являлись советскими активистами. 

В марте 1945 г. Полоцкий областной исполком Совета депутатов трудящихся принял решение о создании 7-и посто-

янных: финансово-бюджетной, сельскохозяйственной, культурно-просветительной, здравоохранения, местной промышлен-

ности и строительства, социального обеспечения и торгово-кооперативной, в состав каждой входило от 4 до 6 человек, 

включая актив. Аналогичные комиссии были созданы и при Полоцком горисполкоме. Обычно состав постоянных комиссий 

утверждался в самом начале работы нового Совета депутатов трудящихся, как было сделано и 27 января 1948 г. после про-

ведения 1-й сессии Полоцкого городского Совета (второго созыва) [8, с.2]. 

В компетенцию комиссий, согласно архивным документам, входили: контроль за выполнением решений по различным 

сферам деятельности местных Советов и ведомств, подготовка документов к очередной сессии Совета, составление различных 

справок, заслушивание лиц, ответственных за выполнение определённых решений исполкома, проверка решений городского 

исполкома. Однако депутаты, входившие в постояннодействующие комиссии, не обладали реальными рычагами воздействия 

на хозяйственную ситуацию в городе, они могли лишь обратить внимание на отдельные недостатки, «проявить обеспокоен-

ность», «выразить сожаление», констатировать, что проблемы требуют немедленного решения [6]. 
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Основной организационно-правовой формой деятельности Полоцкого исполкома были заседания, на которых решались 

насущные вопросы хозяйственной и социально-культурной жизни города. В числе первоочередных задач, которые обсуждались 

депутатами ещё 21 августа 1944 г., было первоочередное открытие наиболее востребованных промышленных предприятий горо-

да: к 28 августа – жестяно-гвоздильного производства, к 10 сентября – столярной мастерской и филиала лесозавода при Ксаверь-

евской мельнице, к 20 сентября – сельскохозяйственной мастерской [4, с. 489]. После образования в сентябре 1944 г. Полоцкой 

области и поступления средств из республиканского и областного бюджетов в городе обозначился рост полностью или частично 

восстановленных промышленных предприятий и артелей. На конец 1944 г. их числилось уже около двух десятков. Это – водяная 

мельница, горводопровод, леспромхоз, лесозавод горсовета, лесхоз, плодовинозавод, паровозное депо, промартели «Красный Ма-

як» и «Соревнование», птицекомбинат, рыбзавод, сапожная мастерская, сапожный цех, типография, хлебокомбинат, хлебопекар-

ня, швейная мастерская, швейный цех, 2 электростанции. 

Однако во второй половине 1940-х гг. большинство полоцких предприятий начинали функционировать с большими 

проблемами, в сроки не выполнялись ранее принятые решения исполкомов, часто это происходило по объективным причи-

нам, например, из-за отсутствия материальных средств или нехватки людских ресурсов. 

Вопросы о деятельности городских предприятий рассматривались также и на заседаниях Полоцкого областного Со-

вета депутатов трудящихся, а в отдельных вопросах областные власти просили помощи у республики. Ответственными за 

выполнение данных решений были как директора полоцких предприятий, так и члены городского исполкома. 

Так, 6 апреля 1945 г. на заседании Полоцкого облисполкома обсуждался вопрос о восстановлении работы Полоцкого 

птицекомбината, о возвращении ему довоенных зданий, занятых в настоящее время хлебокомбинатом, об обеспечении предприя-

тия лесоматериалами, гужевым и автомобильным транспортом из средств областного бюджета, а также стройматериалами: гвоз-

дями, стеклом, цементом и машиной из средств республиканского бюджета [9, л.17]. На этом же заседании разбирался вопрос и о 

восстановлении во втором квартале 1945 г. Полоцкого молокозавода. Планировалось выделить ему в центре города 2 коробки 

сгоревших зданий: одну – для самого предприятия, а вторую – для рабочего общежития, а также отвести предприятию из лесосеч-

ных фондов делянки для заготовки древесины, организовать в городе механические мастерские по изготовлению молочной посу-

ды, закупить в качестве тягловой силы лошадей. В планах было выделить предприятию земельные участки для организации под-

собных хозяйств и подготовить специализированные кадры [9, лл.18-18 об]. 

На начало июня 1945 г. важным для города оставался и вопрос о снабжении Полоцка водой. На заседании городско-

го исполкома было принято решение к 1 июля полностью восстановить и пустить на полную мощность 2 скважины, а к  

20 июля открыть 7 дополнительных колонок в центральной части города. Помощь в работе горводоканалу, возглавляемому 

В. Жиркевичем, должна была оказать и Полоцкая электростанция. Так, её директору т. Кононову нужно было восстановить 

2-й мотор и ежедневно 4 часа давать ток для работы водопровода [9, л.49]. 

Нередкими среди решений исполкома были и наказания руководителей полоцких предприятий. 19 января 1945 г. 

был объявлен строгий выговор директору хлебокомбината Кундалевичу «в результате срывов снабжения населения хлебом 

с 16 по 19 января». Одной из причин этого стали перебои с отпуском кондиционной муки областной конторой заготзерно [9, 

л.3]. 23 апреля 1945 г. председателю Полоцкого горсовета М. Коровкину на заседании Полоцкого областного исполкома 

«было указано на неудовлетворительную работу за срыв мобилизации неработающих полочан» – вместо 200 человек к ра-

ботам по разбору завалов было привлечено только 65. Также, к 1 мая 1945 г. М. Коровкина обязали открыть в Полоцке дет-

ские ясли для матерей, занятых на работах по восстановлению города [9, л.28]. 

В первые послевоенные годы актуальными оставались вопросы массового участия полочан в разборе завалов и раз-

боре разрушенных зданий. 18 октября 1944 г. на очередной сессии Полоцкого горсовета было принято решение об участии 

всех жителей города в восстановлении коммунального хозяйства города. Еженедельными стали субботники по разборке 

непригодных коробок зданий, расчистке местности, закладке скверов и парков. Кроме полочан, на строительные работы 

выходили и военнопленные. [4, с.492]. 

В рамках скорейшего наведения порядка в городе Полоцкий облисполком в январе 1945 г. принял решение закрепить за 

городскими учреждениями и организациями отдельные коробки зданий и «немедленно приступить к их восстановлению соб-

ственными силами, с расчетом их полного ввода в эксплуатацию не позже 1-го сентября 1945 г.» [9, л.11]. В мае того же года 

принимается решение и об озеленении города, так как «до этого времени работа в этом направлении была развёрнута слабо, 

городской вал, имеющий ценность для города, не приведён в порядок, городские скверы не обгорожены и не озелены, не орга-

низована работа по посадке плодовых и декоративных деревьев около государственных, общественных учреждений и частных 

домов. Поэтому в течение ближайшей недели предлагалось привести в надлежащий вид городской вал, засыпать окопы, устро-

ить скамейки, построить деревянную лестницу с улицы Фрунзе, высадить деревья на главной площади и в скверах, а в течение 

2-х недель произвести насаждение цветов и постройку заборов». Указывалось, что нужно организовать охрану питомников, 

оранжерейно-парникового хозяйства и вести решительную борьбу против хищений и порчи насаждений [9, л.34]. Контроль за 

данным решением возлагался на Полоцкий городской исполком. 

Нередко во второй половине 1940-х гг. на заседаниях Полоцкого горисполкома рассматривались и вопросы транс-

портного характера. Так как в послевоенное время в городе были большие проблемы с автомобильным транспортом, основ-

ным средством подвоза являлся гужевой. Весной на одном из заседаний был заслушан доклад Полоцкого ветврача Фаткул-

лина, который доложил о большом падеже лошадей по городу и о заболевание их чесоткой. Так, только в Облстройтресте за 

1945 г. пало 15 лошадей, а за 3 месяца 1946 г. – уже 8. Всего же 27 организаций города за 1945 г. лишились 47 лошадей, а за 

первые три месяца 1946 г. – 31. Главными причинами такого положения стала нехватка кормов, плохое утепление конюшен, 

непрофессиональных уход за больными лошадьми. По этим же причинам лошади болели и чесоткой. Так, из 128 голов по-

чти половина (53) были больны, а 26 – истощены. Председатель Полоцкого городского исполкома С.П. Портнов обязал ру-

ководство полоцких организаций, кто в условиях восстановления хозяйства имел свой гужевой транспорт, а значит и пре-

имущество перед теми, у кого не было лошадей, в ближайшее время исправить ситуацию, а виновных привлечь к уголовной 

ответственности [10, л.71]. 
После освобождения Полоцка перед городскими властями одной из первоочередных задач стала организация тор-

говли и общественного питания. Планы по развитию сети торговых объектов и пунктов общественного питания обсужда-
лись почти на каждом заседании Полоцкого городского исполкома Совета депутатов трудящихся. Внимание этой проблеме 
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уделялось и на республиканском уровне. «Первые магазины открылись на рынке, где уцелела часть торговых деревянных 
рядов. Тут же была открыта и первая столовая. Всё городское население получала карточки. По ним выдавалась определён-
ная норма продуктов, часть из которых привозилась нерегулярно. В первые месяцы после освобождения рынок был очень 
бедным, мало было продуктов и покупателей, но цены были сказочными, например, килограмм свиного жира стоил 1 тыся-
чу рублей. Но после образования области и возвращения жителей, торговля оживилась, привоз продуктов увеличился, мно-
го стало приезжать «западников» на своих лошадях. Цены стали падать и продукты стали доступными для населения», – 
вспоминал краевед И.П. Дейнис [11, с.254]. 

Торговым обеспечением Полоцка занималось несколько организаций – горпищепромторг, спецторговля, военторг, 
райпотребсоюз, а также отделы рабочего снабжения при различных городских организациях, например, стройтрест, связь, 
кирпичный завод и др. Если к работе в торговых лавках и палатках могли привлекать неподготовленные кадры, то во главе 
торговых организаций стояли людей с профессиональными знаниями. Так, директором полоцкого Военторга был назначен 
Антон Антонович Добровольский. Ещё в 1930-е гг. он окончил торговые курсы в Ленинграде, а в последующие годы зани-
мал посты заместителя директора Белгосснаба, а затем директора Белхимпрома. В годы Великой Отечественной войны А.А. 
Добровольский был назначен помощником начальника командира по материально-техническому обеспечения 653-го полка 
220-й стрелковой дивизии. В наградных листах на имя А.А. Добровольского указывалось, что «он показывает образцовую 
работу в деле обеспечения действующей армии. При остром недостатке транспорта умело организует подвоз боеприпасов и 
снабжения продовольствием, самоотверженно работает, обеспечивая сбор трофейного и отечественного вооружения с поля 
боя. В сентябре 1942 г. в боях под Ржевом он организовал снабжение личного состава горячей пищей в бою. Там же сумел 
из-под огня противника вывезти трофейную машину и 1500 кг бензина» [12]. После войны А.А. Добровольский 15 лет за-
нимал ответственные посты в системе торговли. 

В одном из решений исполкома о выполнении плана товарооборота торгующих организаций г. Полоцка по итогам 
работы за 1-й квартал 1946 г возглавляемый А.А. Добровольским Военторг выполнил план реализации по всем видам това-
рооборота на 99 % [9, л.72]. Это был один из самых высоких показателей среди предприятий городской торговли того вре-
мени. Перевыполнить план смог лишь Горпищепромторг, который возглавлял т. Мерсон. 

Данное предприятие было ведущим в сфере розничной государственной торговли и общественного питания в Полоцке, 
но и его деятельность не раз получала негативную оценку со стороны городских властей: не всегда своевременно подготавли-
вались помещения для торговых точек, вовремя не производилась заготовка сельхозпродукции. В апреле 1946 г. Мерсону было 
дано предписание, исправить положение по заготовке и вывозу стройматериалов для строительства в Полоцке магазинов, сто-
ловых и складских помещений. За 1-й квартал 1946 г. главная торговая организация города сработала неудовлетворительно. В 
следующем 1947 г. ситуация с торговыми точками также оставалась сложной. В начале сентября на очередном заседании пред-
седатель Полоцкого городского исполкома С.П. Портнов отмечал, что из 700 тыс. руб., выделенных бюджетом на 1947 г., осво-
ено только 507 тыс. руб, в эксплуатацию введены 1 ресторан, 6 магазинов, 6 ларьков, зерносклад, заготпункт и гараж, не закон-
чено строительство 4-х магазинов и здание конторы. Полоцкий исполком в своём решении отметил, что т. Мерсону рекомен-
довало с учётом потребностей населения дополнительно открыть в ближайшее время ещё 7 магазинов и 10 палаток в разных 
районах города. В решении исполкома также указывались областные организации и их непосредственные руководители, кото-
рые должны были оказать помощь Горпищепромторгу со стройматериалами [13, л. 177]. 

В послевоенные годы торговые предприятия города с целью увеличения продажи населению продуктов питания созда-
вали свои подсобные хозяйства, например, Горпищепромторг, или закупали сельхозпродукцию на районе у колхозов. Но из-за 
транспортных проблем часто возникали вопросы с доставкой продуктов питания из наиболее отдалённых районов, а также с 
закладкой их на хранение. Так, на заседании Полоцкого городского исполкома в сентябре 1947 г. было отмечено, что работа 
«Горпищепромторгом проделана большая, но недостаточная». Если вопрос с подготовкой помещений для хранения был почти 
решён, то заготовка картофеля выполнена на 4%, практически полностью не произведена засолка капусты, а томатов и огурцов 
вместо 30 т. засолено только 15 т. В решении исполкома было сказано: «Такое положение ставит под угрозу срыва своевре-
менную закладку и переработку овощей и картофеля». Товарищу Мерсону предписывали в ближайшее время «все силы пере-
ключить на вывоз картофеля и укомплектование Горпищепромторга проверенными людьми» [10, л.231]. 

Торговля сельхозпродукцией в Полоцке от индивидуальных предпринимателей проводилась на городском рынке, но 
благоустройство территории данного торгового объекта вызывало у Полоцкого городского исполкома много нареканий. На 
очередном заседании 21 октября 1947 г. депутаты все претензии высказали директору рынка т. Капиевичу. До 1 ноября он 
должен был построить 100 м крытых и 30 м открытых столов, отремонтировать уборную, построить 1 ларёк и 1 палатку. 
Работы должны активно вестись и на территории нового городского рынка. Территорию, проходившую между улицами 
Пушкина, Пролетарская, Первомайская и Боровая нужно было полностью огородить, поставить 170 м открытых столов и 
произвести планировку под торговые места. Также т. Капиевичу рекомендовали заключить договоры с 6-ю колхозами По-
лоцкой области на поставку в город сельхозпродукции [13, л.319]. 

Среди вопросов, которые рассматривались на заседаниях Полоцкого городского исполкома в послевоенные годы, 
были и вопросы о медицинском обслуживании и санитарном состоянии города. Весной 1945 г. острым оставался вопрос по 
борьбе с малярией. Из-за большого распространения этой болезни в городе была организована областная малярийная стан-
ция, полностью укомплектованная к 20 апреля медперсоналом и оборудованием. Не меньшей проблемой из-за неудовлетво-
рительного санитарного состояния оставалась и борьба с желудочно-кишечными завоеваниями. Председатель Полоцкого 
горисполкома М. Коровкин рекомендовал для вывоза мусора мобилизовать транспортные средства городских предприятий 
и учреждений и очистить город в течение ближайшего времени. В случае, если транспорт найти не удавалось, разрешалось 
сжечь мусор или компостировать. Также все городские предприятия и частные подворья должны были иметь уборные и 
помойные ямы. Все работы должны были быть проведены в течение объявленного по городу месячника по очистке города 
от мусора и нечистот [9, л.25]. 

На заседаниях исполкома часто в качестве докладчиков приглашались директора полоцких предприятий и организа-
ций, которые предоставляли отчёты о работе своих учреждений, а содокладчиками там же выступали заведующие постоян-
ных депутатских комиссий. Так, на заседании Полоцкого городского исполкома Совета депутатов трудящихся в марте 1946 г. 
рассматривался вопрос об улучшении работы полоцких кинотеатров. Депутатов с успехами и трудностями своей работы 
знакомил т. Гилюшин, директор городского кинотеатра Родина. Здание довоенного полоцкого кинотеатра «Интернационал» 
на 500 мест сильно пострадало в годы Великой Отечественной войны, поэтому для просмотра кинофильмов ещё в июле 
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1944 г. было приспособлено здание краеведческого музея, который с 1930-х гг. занимал здание бывшей лютеранской кирхи 
на улице Ленина. В отчёте Гилюшина указывалось, что помещение кинотеатра не отапливается, не пронумерованы поса-
дочные места, за билеты брались деньги, а демонстрация фильма не производилась. Исполком принял решение, руковод-
ству кинотеатра исправить ситуацию с отоплением помещения в кратчайшие сроки. А для наведения общественного поряд-
ка до и вовремя киносеансов ежедневно к 18-00 отделу внутренних дел выделять дежурного милиционера, а начальнику 
Полоцкого гарнизона – 2 патрульных. В вопросах электроснабжения директору кинотеатра «Родина» Гирбшину помочь 
решить проблемы руководству полоцкой электростанции [10, л. 43]. 

Таким образом, в соответствии с законодательными актами БССР, в послевоенные годы Советы народных депутатов и 
их исполкомы продолжали оставаться органами государственной власти на местах, и при этом функционировали как составная 
часть механизма управления всего советского государства. Под руководством Полоцкого городского исполнительного комите-
та в 1944-1947 гг. шло активное восстановление хозяйства города и его социально-культурной сферы. 
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ACTIVITIES OF THE POLOTSK CITY EXECUTIVE COMMITTEE ON ECONOMIC  
AND SOCIO-CULTURAL LIFE OF POLOTSK IN 1944-1947 

 
I. VODNEVA 

 
The article deals with the activity of the executive committee of the Polotsk City Council of Workers 'Deputies in the post-war period 
as an executive and administrative body that was the center of the economic and political life of Polotsk in 1944-1947. 
Кey words: The Constitution of the BSSR, the Polotsk City Council of Workers' Deputies, the executive committee (executive 
committee). 
 
 
УДК 93/99(419) 
 

УТРАЧЕННЫЕ ВОИНСКИЕ ЗАХОРОНЕНИЯ 

ПЕРИОДА ПЕРВОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ В ПОЛОЦКЕ 
 
Воюш Р.В. 
Республика Беларусь, Полоцк 
 
В данной статье рассмотрены утраченные русские и германские воинские захоронения времен Первой мировой войны на 
территории г. Полоцка, крупнейшим из которых было Русское братское кладбище при Михайловском православном 
погосте. Особенностью всех русских захоронений в Полоцке было то, что хоронили только солдат, а тела умерших 
офицеров отправляли на Родину специальными поездами. 
Ключевые слова: воинские захоронения, Полоцк, Первая мировая война. 

 

Страшные годы Первой мировой войны (Великой войны) призывают к взаимопониманию и примирению во имя 

будущего, способствуя воспитанию у молодежи чувства патриотизма и гордости за свою страну, которая хранит память об 

историческом прошлом нашего народа. 
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